

SUSCRIPCIONES  
PALMA—Un mes. . . . . 1'25 ptas.  
FUERA—Tres meses. . . . . 3'75

Núm del día, 5 cent.—Atrasado, 10 cent.

PAGO ADELANTADO

ESTO VIR FORTIS ET LABORA SICUT BONUS MILES CHRISTI JESU

Cada mes se celebrarán SEIS misas á intención de los suscriptores á EL ÁNCORA

## EL MES DE JUNIO

### RAMILLETE ESPIRITUAL

Caminad rectamente con paz y acciones de gracias, sin cuidaros de mirar lo que haceis, ni si adelantais; sino abandonaos á ciegas, llenos de fe y confianza, al cuidado de la amorosa Providencia.

B. Margarita María.

### ORACION

Señor, he aquí un pequeño polluelo nacido bajo las alas de vuestra gracia; si se aleja de la sombra de su madre, el milano lo arrebatara. Por tanto hacéd que viva á favor y abrigo de la gracia que lo produjo. Amén.

San Francisco de Sales.

## EL SIGLO DEL ORO

No está bien el calificativo. Este siglo no es el siglo del oro. El siglo XIX es el siglo del papel moneda, última novedad del siglo en que vivimos. Al menos en España esta es la novedad desde hace algunos años. ¡Cuánto adelantamos en España!

Mas esto no hace al caso. El siglo XIX será siempre el siglo del dinero, el siglo de las obras, que sólo quieren «perras» para llevarse á cabo. Las obras estas son: puentes para atravesar los rios, barcos para cruzar los mares, carreteras para comunicar más fácilmente con pueblos extraviados, ferro-carriles para acortar el tiempo y la distancia en los viajes, muelles en los puertos para facilitar la descarga de las embarcaciones, diques para guarnecerse en ellos del temporal, estatuas á los hombres grandes, fiestas públicas en su honor, torres elevadísimas que recuerden á las generaciones venideras la civilización presente, fuertes para defensa en los lugares estratégicos, cuarteles, factorías, fábricas para la industria, bancos para el comercio, plaza de toros para divertirse, todo esto constituye el timbre de gloria y honor de nuestro siglo, que algunos han llamado *siglo de las luces* y otros *siglo del oro ó del dinero*.

Y es gran suerte para las obras materiales de la caridad cristiana el que no puedan ostentar fachadas tan hermosas, aspecto tan brillante como las del siglo de las luces; cualquiera llegaría á confundirlas, y no conviene que se confundan las obras de Dios con las obras humanas.

La hermosura de las primeras debe ser principalmente interior, al revés de lo que sucede con las segundas, cuyo exterior no es más que una figura, como dice el Apóstol, ó una realidad que pasa y desaparece pronto.

Las obras que la piedad cristiana levanta en nuestros días para practicar en ellas el espíritu de la caridad de Cristo, materialmente, son pobres; no hay oro para ellas, y sin oro á nuestros ojos forzosa-mente aparecen desalucidas y son desmayadas de color.

La opulencia y la riqueza no está en este siglo al servicio de la Religión.

¡Hay obras católicas en nuestros días, templos, asilados, hospi-

tales? Acaso en ninguna época se han hecho tantas. Salvas algunas excepciones, ninguna de ellas luce la suntuosidad de las obras profanas; son pobres de adornos, sencillas de aspecto y en todos sus detalles respiran la humildad de la religión que las levanta.

¡Mejor! estas obras no están destinadas á recrear la vista, sino á recoger las lágrimas de los menesterosos. Los necesitados no se fijan en la belleza de las fachadas.

¡Mejor! estas obras destinadas á recoger á la niñez abandonada; y los niños abandonados quieren amor, quieren el calor de la caridad de Cristo. No se fijan en la frialdad de las paredes del edificio que habitan; ni quieren saber, si sus techos están ó no pintados.

¡Mejor! las obras cristianas están dedicadas á la instrucción y educación de la juventud, y en esa edad no se piensa más que en tener un lugar para divertirse; el arte de las paredes bien construidas, es asunto que no tiene relación ni con sus ocupaciones, ni con las aficiones del alma.

La época presente este bien hizo á la religión con haber negado á ésta los recursos que concede á todas las empresas. Impidió que las obras de la fe se *humanizasen*, pero no pudo lograr que la Iglesia dejase de dar pruebas de su caridad y beneficencia, no siendo el oro quien levantó los edificios, que tiene la Iglesia en todas partes para alivio de las necesidades del hombre.

El siglo XIX deja tras sí este recuerdo: el oro puesto al servicio del hombre, levantó suntuosos palacios, que puedan ser admirados, si al contemplarlos, no se acuerda cada uno de las miserias del prójimo.

X.

## GOTICAS DE MIEL

### COMO HEMOS DE BUSCAR A DIOS

¡Oh tú, que herido ya por el amor de Dios, aspiras á la perfección de ese amor y de la divina sabiduría, en la cual se halla Dios: búscalo de la manera que esta mujer (la Magdalena) lo buscó: búscalo con amor, con dolor, con diligencia, con lágrimas, con instancia, y, sobre todo, con perseverancia, y no dudes sino que lo hallarás. Y no te parezca mucho buscarlo con tanto cuidado; porque como Dios disponga todas las cosas suavemente, quiere que los medios tengan proporción con el fin; y así quiere que un tan gran tesoro con tan gran ansia sea buscado. No te espanten los trabajos de esta jornada, no los temores de la noche, no el miedo de los soldados, que son los demonios, no la memoria de los pecados pasados, pues nada de esto desmayó ni cobardó á la santa pecadora para insistir en su demanda; y por esto mereció primero que todos el resplandeciente sol de justicia glorioso y resucitado.— V. Granada.

### EL MIEDO

El miedo de parecer mal á un hombre perdido es muchas veces la causa de que se desvanezcan las ideas más generosas de convertirse: el *escollo* de la virtud *ahoga* los más bellos sentimientos de piedad, *hace que desaparezcan* todos los atractivos de la virtud y *da una idea* horrorosa de la vida cristiana.

(P. Grosset.)

### MAXIMA

Quien busca la felicidad completa en esta vida, llega á su fin, sin haberla conocido. Como divino don, la felicidad sólo es posible en la vida eterna; en la vida pasajera de este mundo ha de bastarnos para ser felices, la tranquilidad de la conciencia.

## UN SACRILEGIO MAS

Llegan detalles completos del sacrilegio atentado cometido en Reims.

El alcalde Mr. Arnould mandó arrancar un célebre Crucifijo adosado á una de las escuelas públicas.

Levantado un andamiaje al efecto, el pueblo se reunió protestando de tan ínfima medida.

El banquero Mr. Bouvier, en nombre de los suscriptores que levantaron esa Cruz en 1873, reclamó judicialmente la entrega del Crucifijo, á lo que el alcalde hubo de acceder.

Colocada la Cruz en un carro, fué escoltada por muchas personas notables de Reims que protestaban indignadas, gritando «¡Viva Cristo! ¡Viva la Cruz!»

Numerosas mujeres seguían llorando al carro.

Un capitán de artillería se acerca, y propone á la multitud una oración de despedida á la Santa efigie.

Un comisario de la policía prende al capitán y lo lleva á la Comisaría.

La gente grita, los hombres protestan enérgicamente, las mujeres arrodilladas, lloran é impiden andar al carro.

Al fin, el gran Crucifijo es llevado al patio de la casa de Mr. Bouvier.

En el acto se cubren las paredes de tapices y adornos, y la Cruz se coloca, siendo objeto de la adoración de todo el pueblo.

Enérgicas protestas escritas se envían al Gobierno y al Parlamento.

El acto odioso del alcalde de Reims ha sido llevado á cabo por su propia iniciativa y sin haberlo consultado con el Ayuntamiento.

## YANQUIS Y BÁRBAROS

Si la desventura que pesa sobre Cuba intervenida por los Estados Unidos y los peligros que la amenazan, no castigaran más que á los que á sangre y fuego combatieron contra España y á los que les ayudaron por pecados de acción ú omisión, y tales desdichas no tuviesen más aspecto que el de cuestiones de tejas abajo, sería cosa de recordar á los triunfantes separatistas y laborantes el antiguo estribillo,

tú lo quisiste  
tú te lo ten;  
tú lo pusiste  
fraile Mostén,

y pasar á otra cosa.

Pero quedan en la que fué nuestra gran antilla muchos españoles, en obsequio, de las cuales cualquier sacrificio es gustoso, y el yugo que unos y otros se han echado, tiene que despertar forzosamente el interés y la compasión de todo corazón español y católico que aliena para Dios y la patria.

¡Terrible expiación la de Cuba, que soñó con ser libre y va resultando esclava de todas las tiranías! Porque, ó mienten todas las señas (y ojalá mintieran), ó á la intervención se seguirá la anexión, y á la anexión el infierno de la vida moderna, que es principio y fundamento del de la vida futura.

Véase cómo se va desarrollando y cumpliendo el programa, y en lo que estriba el secreto de la política yanqui heredada de Inglaterra.

Dice la *Revista Jurídica*, de la Habana:

«Creemos que los pueblos deben ser muy cuidadosos en la conservación de su lengua nativa, no sólo porque el idioma forma parte de la fisonomía especial de cada uno, llevando consigo lo que pudiéramos llamar el «aire de familia», del cual á nadie es lícito desprenderse, á menos de desfigurarse el rostro con dolorosas mutilaciones, sino porque la pureza de un idioma es como un traje bien cortado y limpio que recomienda favorablemente al que lo lleva, en contraste con el mal entallado, de grotesca hechura ó desaseado, que hace formar mala opinión del que va dentro de él, así sea un modelo de ciencia y virtud.

Debemos, por consiguiente, los que de algún modo nos preocupamos del bien parecer en todas las materias, tomar el mayor empeño en esta época de «prescintos y bureas», en que no se altera más de lo que ya lo está el lenguaje que hablamos y escribimos en nuestra tierra intervenida.»

Y comenta el *Diario de la Marina*:

«Tiene mucha razón en todo lo que dice el articulista de la *Revista* aunque se ocupa sólo en la corrupción del idioma, que constituye el menos importante de los peligros que amenazan á este país, toda vez que hay otros mucho más serios, como lo son la total desaparición del castellano y su absorción por el inglés.

Poco á poco este último idioma lo va invadiendo todo: tenemos ya en esta ciudad un tribunal en que todas las causas se tramitan en inglés, mediante intérpretes, pues parece que el juez que lo preside no sabe ó no quiere hablar español; por mucho que los citados intérpretes sepan ambos idiomas y por conscientemente que desempeñen su cometido, han necesariamente de dejar mucho que desear al transmitir al juez las razones y argumentos de las partes litigantes.

No acertamos tampoco á comprender por qué motivo se han de publicar en inglés las órdenes y disposiciones del Gobierno militar que interesan directa y exclusivamente á los habitantes de esta isla, cuyos documentos resultan muchas veces ininteligibles en la versión que de ellos se da al castellano.

Tampoco sabemos con qué derecho se creen autorizadas varias empresas ferrocarrileras, bancarias y otras que radican aquí, á redactar exclusivamente en inglés los avisos y advertencias que desean poner en conocimiento del público, al que deberían dirigirse siempre en castellano, pues los directores de esas Compañías deberían acordarse de que si su idioma es el inglés, el de los habitantes de este país, cuyo patrocinio y protección solicitan, es el español.

¡Cuánto más racional y lógico sería que los americanos residentes aquí, trataran de aprender el castellano y de conformarse con las costumbres del país, en vez de esforzarse en imponerle su propio lenguaje y costumbres, tan diferentes unas de otras!

Como sabemos que gran parte de los habitantes de esa isla profesan en materia religiosa el más profundo indiferentismo, y que los demás, los que cumplen con la Iglesia, tienen fuertemente arraigadas sus

creencias, que nada podrá cambiar ó modificar, poca cosa diremos de la invasión de misioneros de todos sexos, edades, colores é ideas que han caído sobre este país, augurándonos desde luego que aquí perderán lastimosamente su tiempo y sermones.

A las que ya tenemos, anglicanas, bautistas, episcopales, evangelianas, presbiterianas, etc., etc., pronto tendremos que agregar otra secta; pues se anuncia la próxima llegada nada menos que de dos colonias mormónicas que proyectan establecerse, una en la parte oriental y la otra en la región occidental de Cuba, para convertirnos á la religión que profesan.

Cosa de ver sería que el gobernador militar permitiera se estableciera en esta isla, para hacer propaganda y tratar de conseguir prosélitos, una secta, cuya existencia ha sido declarada ilegal y perniciosa por el Congreso Federal, y, por consiguiente, no está tolerada en los Estados Unidos.

No estaría, sin embargo, de más que, de idéntico modo como se han organizado los partidos para oponerse á la absorción política del país por el elemento interventor, que las familias se unieran también con el objeto de defender su religión, sus costumbres y su idioma, bases de la personalidad cubana, que es la que interesa y conviene conservar intacta é inmaculada.»

Días pasados dijimos que la descatolización de Cuba constituía el norte y fin de la ocupación militar por los Estados Unidos, y los hechos vienen demostrándolo. Pero para conseguir este fin estorba nuestra hermosa habla castellana, y hay empeño en sustituirla por el inglés, que es el complemento natural de la nueva invasión de puritanos, presbiterianos, anglicanos y mormones en la isla, que deja atrás la de los bárbaros en Europa. Porque éstos respetaron la civilización de los vencidos y acabaron por rendirse ante ella, abrazando la religión verdadera y la cultura latina. Y los yanquis imponen la brutalidad de su lenguaje y costumbres á garrotazo limpio.

¡Y no son más que protectores de los cubanos, é intervinieron en la guerra y nos la declararon á nosotros por puro amor á la libertad!

JUAN ESTEVE.

## DOLORES REUMATICOS MASONICOS

La victoria conseguida en Versailles como en París, contra los dreyfusistas y sectarios, ha puesto en grave aprieto á la Ven. L. Los amigos filantrópicos y discretos reunidos.

La Logia en cuestión publica en los periódicos una carta muy filantrópica y muy discreta, dirigida al gobierno, en que participa sus afecciones patológicas, al mismo tiempo que su esperanza de que el buen sentido acabará por triunfar del equívoco y de la mentira.

Presenta al presidente del Consejo de ministros y á los miembros del gobierno una nueva garantía de su respetuosa abnegación.

Pero «conjura de todos modos al gobierno.... que continúe su obra patriótica, aplicando con energía las leyes vigentes á todas las Congregaciones religiosas.»



DE LOS PUEBLOS

Alaró

Días de grande animación y de justo júbilo fueron ayer y anteayer para los moradores de esta villa. El Excmo. é Ilmo. Dr. D. Pedro J. Campins, Obispo de Mallorca, amorosamente se ha dignado visitar el pueblo natal de su propio padre.

Seguramente, que dos opuestas ideas bullirían en el preclaro entendimiento de nuestro querido Obispo y dos diferentes sentimientos embargarían su tierno corazón: la idea y el sentimiento agradables de encontrarse entre sus amadas ovejas, de las cuales algunas eran sus tios paternos é inmediatos parientes, sin poder encontrar al que le había dado el ser. Así lo manifestó claramente poco después de haber llegado á la iglesia parroquial en una sabia y fervorosa plática; en que, dando las más expresivas gracias á las autoridades, eclesiástica y civil y al pueblo todo que suspenso le escuchaba, por las demostraciones de afecto de que era objeto, al mismo tiempo recordó el doble vínculo, que con nosotros le unía, el espiritual y el carnal. Sus oportunas razones y sus acertadas reflexiones fueron capaces de hacer rodar las lágrimas por las mejillas de muchos oyentes. Eran los hermanos del Rómo. Prelado, que llenos de una alegría indescriptible contemplaban á su sobrino Príncipe de la Iglesia; eran los primos y próximos consanguíneos que miraban á uno de su familia jefe supremo de la Diócesis; eran los alaronenses, que tenían ante su vista á uno, que llevaba el apellido del pueblo, sucesor de los apóstoles; eran, en una palabra, las ovejas espirituales, que oían la suave y agradable voz de su bondadoso Pastor.

Después de haber sido obsequiado con un refresco en la Rectoría, se retiró el Obispo en el predio La Taulera, del M. I. Sr. D. Enrique de España, siendo allí dignamente recibido por la familia de la antigua casa, y más tarde obsequiado con una serenata por la banda de música que dirige D. Rafael Guardiola organista.

Ayer á las nueve y media de la mañana recibido atentamente por el clero é individuos del Magnífico Ayuntamiento administró el Sacramento de la Confirmación en la parroquia á 200 niños, siendo padrinos el Alcalde don Juan Pascual, el abogado juez de paz D. Antonio Ordinas y D. Ignacio Truysols, y á 218 niñas sostenidas por las madrinas D.ª Isabel Saiom, D.ª María Josefa Pizá y D.ª Concepción de Comasema. Acto seguido hizo la santa visita conforme el Pontifical, cantando los responsos prescritos y dió la bendición con el Santísimo Sacramento: giró la pastoral visita á todos los altares, minuciosamente examinó los cálices, alhajas y ornamentos de la iglesia, y se hizo cargo con el archivero diocesano del archivo parroquial.

Apenas hubo descansado un pequeño rato, quiso también visitar á las religiosas agustinas, que ansiosamente deseaban ver en su propia casa al dignísimo Obispo. Ante el convento, ellas auxiliadas por algunas familias protectoras suyas, habían levantado un hermoso arco, que magníficamente ostentaba en lo más alto las insignias episcopales, y el escudo de nuestro Prelado. Pues así como el Ayuntamiento y pueblo habían erigido un arco á su Obispo, el clero á su Prelado, ellas le hicieron en honor de su buen Pastor para que suplicara al Señor por ellas.

Dando por terminada la visita, finisimamente se despidió de las autoridades, marchándose muy tarde al predio donde se hospedaba para regresar el mismo día á Palma dando fin á la visita parroquial, que con tanta constancia ha sabido verificar nuestro incansable Prelado.

¡Ojalá que la primera visita quede profundamente grabada en el entendimiento y más en el corazón de los habitantes de Alaró! ¡Dios haga que las sabias reflexiones y las bendiciones, que en nombre suyo ha derramado hallen eco y fructifiquen en los animos de los que podemos llamarnos propiamente compaísanos del Sr. Obispo, que Dios conserve muchos años para bien de la grey de Mallorca!

Expléndida y sumamente majestuosa resultó la fiesta, que el domingo próximamente pasado en honor de la Virgen celebraron las Hijas de María aquí establecidas. A la comunión general acudieron con edificante modestia la mayor parte para confortarse con el sabroso manjar de la Eucaristía. En el oficio ocupó la cátedra del Espíritu Santo el reverendo P. Auba, Prepósito del Oratorio, que por la fama conocida me dispensa el hacer ningún elogio. Sobre las palabras del Eclesiástico (c. 24 vv. 25, 26): «En mí está toda la gracia para conocer el camino de la verdad, en mí toda esperanza de vida y de virtud. Venid á mí todos los que os halláis presos de mi amor, y saciados de mis dulces frutos»; tejió un hermosísimo discurso, mirando á María y á sus Hijas; los destinos de la Madre y los destinos de las Hijas. Cantóse por afijonados del pueblo una partitura, que para el efecto había sido compuesta por un alaronense.

Por la noche el sabio filipense dirigió una plática á las doncellas que componen la Congregación, dándoles acertados y provechosos consejos, señalóse con maestría las armas, de que se han de valer para vencer á sus enemigos. Jesús desde la Hostia Santa sobre plateada y dorada nube recibía las adoraciones de jóvenes y oía las humildes súplicas de las lenguas infantiles.

La iglesia vestía sus mejores galas, centenares de cirios encendidos y habilmente distribuidos producían un efecto agradable y los pendones del Sagrado Corazón de Jesús y de las Hijas de María claramente indicaban que se quería honrar al Hijo y á la Madre.

La capilla consagrada al misterio de la Inmaculada Concepción, como nunca se había visto, estaba sumamente adornada: los emblemas de la coronación de la Virgen Reina del cielo por las tres divinas personas y las alegóricas inscripciones llamaban la atención; y tan sembrada de tiosetos, de flores y de mirto parecía un delicioso jardín.

Mil plácemes, pues, se merecen las Hijas de María por saber obsequiar á su excelsa Madre. Haga el cielo que no solamente puedan celebrar las fiestas á María aquí en la tierra sino también la fiesta eterna en la patria celestial.

13 Junio 1900.

SERVICIO Telegráfico

(De EL ANCORÁ)

El Directorio

Madrid 13 á las 6 t.

El Directorio ha oído la opinión de los letrados encargados de llevar la acción popular.

La ponencia encargada de defender á la Unión estará formada por los señores Sanchez Roman, Comas, Barrio y Mier y cuatro letrados más.

Las cuotas de la suscripción para sufragar los gastos del litigio serán de 10 á 25 céntimos.

Crisis conjurada

Madrid 13 á las 6 t.

La prensa reconoce que se han conjurado los temores de crisis. Coincide en que nada ocurrirá en el Consejo de ministros, pero se considera que se reproducirá el disgusto en cualquier ocasion.

Cambio de frente

El Sr. Gasset protesta de que ahora no interviene en El Imparcial, pero otros suponen que la campaña de éste obedece á las muchas bajas que en la venta sufre desde que actuaba de ministerial.

Del Cabo

Madrid 13 á las 6 t.

Londres.—Telegrafian del Cabo

que M. Schreyner se ocupa en reconstituir el Gabinete.

La Asamblea plena de los partidos ha condenado la política contraria á la amnistía.

Los desórdenes de China

Madrid 13 á las 6 t.

Paris.—De Tien-Tsin comunican que es imposible el desembarco de tropas rusas por la falta de medios de transporte.

El general Luog-fa-siang al frente de algunos miles de soldados se encuentra en Fangtar.

Seis mil boxers disponiense á atacar á un convento católico.

La situación continúa siendo muy crítica. Laméntase la inercia de los funcionarios.

Están cortadas las comunicaciones.

¡Que se confirme!

Madrid 13 á las 7 t.

Paris.—Los periódicos de Londres publican un despacho del Cabo comunicando que según noticias de procedencia boer el general Dewet al frente de 13,000 hombres se dirige á Johannesburg con ánimo de recuperar dicha ciudad.

Otro despacho recibido también en Londres y expedido el 11 en Lorenzo Marquez dice que el cónsul del Transvaal anuncia oficialmente que los boers han logrado ocupar nuevamente la ciudad de Bloemfontein.

Descalabro de los ingleses en la Costa de Oro

Madrid 13 á las 7 t.

Las tropas inglesas que experimentaron una grave derrota en el país de los Aschantis son las que formaban las dos columnas enviadas en socorro de Cumasia y mandadas por Carter y Wilkinson.

Los Aschantis les esperaban á orillas del Prsh.

Los ingleses fueron detenidos ó copados.

Agrávase la situación de los ingleses.

Las lluvias imposibilitan las operaciones.

Comunicaciones cortadas

Madrid 13 á las 7 t.

Londres.—El general Roberts tiene cortadas las comunicaciones desde el día 6, y á esto sin duda obedece la carencia de noticias suyas.

El general Kelly Kenny comunica con fecha de ayer que desde el día 7 está incomunicado con el general Meihuon.

Abandono de Laingsneck

También con fecha de ayer telegrafía el general Buller que los boers habían desalojado del todo sus posiciones de Laingsneck y Majuba. Dicho General está acampado á cuatro millas al Norte de Volksrust y molesta mucho á sus tropas la falta de agua. Se le ha unido el general Clerly.

En el War-Office nada saben de la supuesta rendición de 1.500 boers en el distrito de Ficksburg, donde se encuentra el general Brabant.

Contra el Directorio

Madrid 14 á las 11 n.

El Gobierno ya tiene redactadas las disposiciones de estremo rigor contra la Unión Nacional, las cuales se ejecutarán inmediatamente que termine la agitación contra el empréstito.

Lo que se supone

Madrid 14 á las 11 n.

Se supone que los letrados que han sido consultados por la Unión Nacional no encuentran forma para acusar al ministro ni al banco por el empréstito.

La Farmacia SAN JOSÉ prepara la Magnesia efervescente San José y la expende en botes de dos reales y en papeles de 0'05, 0'10 0'15, 0'20 pts. etc.—Colón 34, Palma.

160 ANTONIO DE IZAGUIRRE á ello no poco la universal fama de honradez de Psiquis y la pericia de ambos en lo que entre manos se tratan. Nadie ofensa á mejor precio los valores; y en cuanto á la prontitud en el servicio y á la amabilidad en el trato, á prueba de irremediabilidad, difícil hubiera sido hallar en el mercado cosa parecida... Todo iba á la medida de los deseos del vi-lapereciño; que ya se veía reconciliado con el Sr. de Molineda, casado, cediendo íntegra á los Valdehunos la mesada de Plácida y, rodeado de numerosa prole, pudiendo subvenir con lo del Banco y lo del Centro de contrataciones á todas las necesidades de la familia... Pero llegó el primer domingo de la vida del prospero establecimiento, y, ¡ay de todas las ilusiones!, la ineludible exigencia de Arjode que permaneciese abierta todo el día la casa (decidido á no respetar domingos ni fiestas) removió en el apóstol toda la indignación que reservaba para los grandes escándalos contra la Fe, hizole amonestar á su compañero; y tras de recibir de él una despectiva respuesta y un 'santurrón', que desfilaba hiel de la más amarga, salió para siempre de su escritorio; ofreciendo á Jesús aquella nueva tribulación en desatento del mismísimo pecado que la motivara, entre súplicas por la conversión del escandaloso y protestas de primero morir que consentir en posponer la conciencia á la satisfacción del interés...

153 FAUSTO PSQUIS zóle con el temor á condenarse é hizo vacilar sus decisiones, empuetadas en llevarle al sepulcro en el ser y estado en que entonces se veía... Una voz secreta, eco de unos sermones á que le obligara á ir su hija una temporada en que no la podía acompañar D.ª Augusta, dijo: 'Si purificas tu corazón, Dios apartará de ti la tribulación que te aqueja, porque oye siempre al que le pide y no le pide quien á El levanta las manos manchadas con el dinero de su prójimo... Mas la idea fué desechada por impertinente y la voz se apagó como se desvanecen los trinos de un ruiseñor en las tinieblas de una tumba... No... La hora de la restitución no había aún sonado para él. Lo que más apuraba á Plácida era las preguntas de amigos y deudos acerca del motivo de la ruptura. ¿Qué contestarles para quedar en buen terreno y conservar la buena reputación de Faustó? ¿Cómo manejarlas para echar á alguien la culpa de lo sucedido sin que este alguien resultase ser la persona del causante único de todo?... Y á fe que no había nacido D.ª Augusta, para sacarla del acolladero; porque á la infeliz lo más que se le ocurría era llorar y más llorar, como si en el llanto estuviese el remedio de la desdicha... Pero como había que inventar algo, so pena de despertar suspicacias que no hubiesen dejado muy limpio el honor de la familia; la desven-

157 FAUSTO PSQUIS los dos la misma gloria; y si es posible que allá, donde sólo El absorbe todas las adoraciones de los bienaventurados, puedan seguir amándose los que se quisieron aquí bajo; se seguirán queriendo allá arriba... Y en tanto, los Valdehunos continuaban recibiendo los socorros de ella y de D.ª Augusta, y Plácida haría todo el bien que pudiese para honrar á su Faustó... ¡Oh, qué cuadro!... La vejez ligando con sus decrepitudes; y la juventud de sus corazonas) por la virtud y el amor en la primavera constante, burlándose de ellas... La entrada en la casa, de D. Plácido Molineda, cortó el sueño, cambió la escena, situó á las tías junto á los aturullados jóvenes y puso de pie á Psiquis, que temblaba como niño sorprendido en hurto...

151 ANTONIO DE IZAGUIRRE evitando con ello que se retrasase el temido instante del adiós; y, una vez solos, descargaron el uno en el otro la carga de sus respectivos pesas. ¡Qué cúmulo de promesas, encargos, resueros y protestas, salidos de lo más hondo del sentimiento!... ¡Qué suspiros, qué miradas!... Verdaderamente, fué un plato demasiado fuerte para las curiosas tías; que, como siempre, acechaban por turno... No se verían más... Ni las sociales conveniencias ni el respeto de ella á su padre ni el de él á sus convicciones ni el de ambos á aquella santa mansión de las dos buenas señoras, consentían pensar en el retorno de las entrevistas. Se entenderían por cartas; en que pondría él toda la ternura de su corazón y todas sus buenas intenciones de apóstol para conseguir perfeccionarla, para terminar el comenzado pulimento de aquella mundana corteza que ocultaba ella su encanto; y en que grabaría ella toda su adoración por aquella noble y excepcional naturaleza... Se escribirían, sí... hasta que el Señor les deparase el anhelado quid del obscurísimo problema... Y seguirían siendo para el mundo dos extraños... ¡Cuánto vivieron en aquellos segundos!... ¡veíanse en los cuarenticinco, en los cincuenta años...! ¡Blanqueaban sus cabezas, y el cariffo de siempre arda en sus corazones con resplandores místicos... Morían juntos y Dios les daba á

CORREOS

Itinerario de los correos marítimos entre la Península y las Islas Baleares.

SALIDAS DE PALMA

Lunes... 10 mañana para Ibiza. Martes... 6 tarde para Barcelona, directo. Miércoles... 9 mañana para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Aludria).

ENTRADAS EN PALMA

Lunes... 7 mañana de Barcelona, y 9 mañana de Mahón (via Aludria). Martes... 8 mañana de Ibiza y Alicante. Miércoles... 9 mañana de Barcelona (directo) y 7 mañana de Mahón (directo).

Ferro-Carriles

Servicio de trenes para viajeros que regirá en los caminos de la Compañía.

De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7:40 mañana y 3 y 6:35 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla, á las 7:40 mañana 2:30 y 6:25 (mixto desde el Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma, á las 2:30 (mixto) 6:30 mañana y 5:45 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla, á las 6:30 mañana y 5:45 (mixto en los Ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla, á las 6:40 mañana, 12:45 (mixto hasta Mara y 5:25 (mixto desde el Empalme) tarde.

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, á las 6:55 mañana 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Table with columns: Pueblos, P. de parada, HORAS (Salida, Lleg.), and destinations like Andraitx, S' Araco, Capdella, Calviá, Esporlas, Establiments, Estallenchs, Bañalbufar, Puigpuñent, Valldemosa, Dayá, Sóller, Buñola, Lluçmayor, Santanyí, Campos, Sansellas, Sta. Eugenia, Felanitx, Algaida, Montuiri, Porreras.

CASA PERELLÓ

PIANOS

GRAN MARCA ORTIZ ET CUSSO

TODOS A CUERDAS CRUZADAS

La primera y única fábrica española que ha presentado los mejores Pianos hasta el día habiendo sido reconocidos como tales por todos los mejores pianistas de la Corte, de la Península y de esta plaza y la que en lo positivo y responsabilidad ofrece más ventajas, asegurando todos los pianos.

Además los siguientes: Estela, Bernareggi, Charrier, Hardt. Toda persona que alquile uno de los citados pianos, por la cantidad que se estipule en 2, 3, 6 4 años, se le Regalará el mismo al vencimiento del contrato.—Precios económicos.

TAMBIEN SE ALQUILAN USADOS Y ARMONIUMS ARMONIUMS Y TODA CLASE DE INSTRUMENTOS

Se admiten pianos usados con nuevos

NOTA.—Se hacen toda clase de reparaciones en máquinas y teclados hasta dejarlos como nuevos.

MÚSICA EN TODOS GÉNEROS Y EDICIONES CASA PERELLÓ Palma - Union, 19

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

Aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico Farmacéutica de Barcelona El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extraintestino, Vientos abdominales, Catarros del Estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos. Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado. Venta al por mayor y menor: Farmacia GIOL, Paseo de Gracia, 24 Barcelona.

LIBROS DE LANCE

que se hallan de venta en la librería de Guasp, Morey 6

- S. Augustini Opera omnia 11 tom. g. fol. 70 pesetas. Scio Biblia Sacra 5 tom. fol. pasta 22'50 id. Duhamel Biblia 2 tom. fol. perg. 5 id. Mariana Historia de España 2 tom. fol. 10 id. P. Feijoo. Obras completas 17 tom. 4.º pasta 25 id. Amat Historia eclesiástica 13 tom. 4.º pasta 15 id. Selvagio Antiquitates christianorum 1 4.º pasta 3'50 id. Benedictus 14 de Sinodo Diocesano 1 4.º 2'50 id. Diccionario Francés Español y latino 2 tom. fol. 6 id. Malou-Lectura de la Biblia 2 tom. 4.º pasta 3 id. Nicolas A. Protestantismo 1 tom. 4.º pasta 1'75 id. Viaje al país de los monos 4 tom. 4.º pasta 5 id.

Viuda de E. Banqué

Gran depósito de las tan acreditadas máquinas para coser

Wertheim, Pfaff y Estrella

Venta á plazos desde 5 reales semanales en adelante.

Representaciones exclusivas de las sin rival Máquinas de hacer calceta

CLAES

Venta á plazos

COLON, 34.—PALMA

Placas del Corazón de Jesús



Bendiciré las casas en que la imagen de mi corazón sea expuesta y honrada. Las personas que propaguen esta devoción tendrán escrito su nombre en mi corazón y jamás será borrado de él.

Artísticamente ejecutadas en COLORES SOBRE METAL Y EN RELIEVE para puertas de casas y habitaciones.

PRECIOS

Una placa. Ptas. 1 100 " " 85 1000 " " 750

Por 1,40 se remite una placa de museo para correo franco y certificada. Los pedidos, acompañados de su importe, diríjanse á Don FÉLIX ROMERO Y SARRACHAGA, CLAUDIO COELLO, número 52, MADRID

ANTI-ASMÁTICO PODEROSO

REMEDIO EFICAZ CONTRA LOS CATARROS BRONQUIALES

JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO

Médicos distinguidos y los principales periódicos profesionales de Madrid, la Revista de Medicina y Cirugía prácticas, El Siglo Médico, El Genio Médico, El Diario Médico Farmacéutico, El Jurado Médico farmacéutico, la Revista de Ciencias Médicas, de Barcelona, la Revista Médico Farmacéutica de Aragón y la Correspondencia Médica, recomiendan, en largos y encomiásticos artículos, el JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO como el último remedio de la Medicina moderna para combatir el ASMA, la DISNEA y los CATARROS CRÓNICOS, haciendo cesar la FATIGA y produciendo una SUAVE expectoración.

Depósito central: Farmacia de Medina, Serrano, 38, Madrid, y al por menor en las principales farmacias de España y América. Nota importante.—El JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO es el primero de esta sustancia que se conoce en España, y el preparado medicinal expresamente recomendado por la prensa profesional, de cuyos artículos se acompaña copia literal á cada frasco de Jarabe.



148 ANTICH E IZAGUIRRE

—Repto que no puede decirse... Si; tenía razón D. Plácido: era para volverse loco...

XX

Como el que espera en Dios no desespera nunca, porque nunca desaparece la causa de sus ilusiones; Fausto no desesperaba aún; y al trabajar por vez primera en el riesgo escrito en la nueva casa de contrataciones, sintió como el presentimiento de que aquel negocio había de permitirle satisfacer todos los gritos de su conciencia; sin dejar de dar gusto á los de su carrito. La cosa iba bien. Ajió conocía á mucha gente y (sobre todo) sabía adular, que es la ciencia más necesaria al comerciante (aunque no la más digna de recomendación); y lo sabía que era una bendición los encargos, ayudando

154 ANTICH E IZAGUIRRE

turada víctima dió por excusa una disparidad de caracteres, que, aunque visible, no era por cierto el obstáculo más idóneo para satisfacer la curiosidad pública.

Revendiose el ajuar por una bicocha y el acto de verlo salir de la casa fué para la infeliz el colmo de las penas... ¡Un ajuar tan cuco, una verdadera maravilla de 10.000 pesetas; en que la seda, el nansu y los encajes, festones y calados lucían doble por haber puesto en ellos mano la gracia de Dios de la desventurada!

Había verdadera curiosidad por averiguar el misterio; se asediaba á la novia; tentábase á D.ª Augusta y en el espiamiento de las exclamaciones y demás desahogos del padre poníase igual atención que si se tratara de algún trascendental problema financiero, en que estribase el porvenir de los curiosos. Biosa era sometida á diario interrogatorio, sona cada de mil maneras, puesta en los apuros todos del que no sabe una noticia y se le quiere hacer creer que no la ignora... Y en las decepciones había agigantamientos de la curiosidad rayanos en pasión y verdadero disgusto. ¡Cuanta actividad malograda! Mas ¿cómo dar en el quid si los que más se acercaban en las hipótesis no hubiesen llegado á poner jamás en la lista de las verosimilitudes el notable emprendimiento de Psiquiatría... Muchos sabían lo de Valdehumbos y sospechaban que

155 FAUSTO PEQUERS

no estaba de ello ignorante el novio; más de esto á ocurrírseles que pudiera ningún nacido hacer caso de conciencia de lo por que se había hecho infeliz el villaperechín, había alguna distancia. ¡Oh, cortedad de vista de los puntos de idem de los mundanos! ¡Cuán ciertos es que sólo levantando el espíritu á las regiones en que la Intransigencia que aconseja Dios tiene su trono, es dable: abarcarlo todo con la mirada del sabio, ver claro, hacer las síntesis verdaderas!

Una tarde (D.ª Rita continuaba enferma, aunque ya levantada) fué á visitarla Fausto y la manifestó el deseo de ver por última vez á su sobrina, repitiéndose con este motivo el tantas veces para el apóstol chistoso caso de no saber cómo contestar al importuno interrogatorio de las dos señoras; que se hacían cruces de que él, á quien consideraban como de la familia, fuese capaz de ocultarlas la clave de aquel estupendísimo misterio.

—No harás creer que ya no nos quites—decíale D.ª Rita.

—Parece mentira, Fausto—la oía.—Y mientras le prometían una reserva de que no dudaba el lo más mínimo, sufría el pobre lo indecible por no poder desahogar su pena con la confesión de todo; exasperado, según costumbre, su repugnancia á descubrirse ájenas faltas.

Llegó la gloria de la ante de Teletías.